

Honor a quien honor merece

Honor to whom honor is due

Paz Maritza Franco Pérez^{1*} <https://orcid.org/0000-0003-4310-5219>

Oscar Cañizares Luna¹ <https://orcid.org/0000-0001-9486-4675>

José Osvaldo Enríquez Clavero¹ <https://orcid.org/0000-0003-2727-0732>

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Villa Clara. Cuba.

* Autor para la correspondencia. Correo electrónico: maritzafranco@infomed.sld.cu

Recibido: 03/09/2021

Aprobado: 03/09/2021

El consejo editorial de la revista EDUMECENTRO, la Sociedad Cubana de Educadores en Ciencias de la Salud, Capítulo Provincial de Villa Clara y la Comunidad Científica de las Ciencias Básicas Biomédicas rinden tributo a todos los profesionales de la salud que no pudieron vencer la batalla personal contra esta terrible pandemia de la COVID 19, los que en

Santa Clara oct.-dic.

su momento marcaron pauta en el progreso de las ciencias médicas y en su docencia; en particular en nuestro amado terruño: Villa Clara.

La pandemia de la COVID 19 ha llegado muy cerca esta vez; el colectivo laboral de la Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara ha perdido dos paradigmas de la educación médica: el Dr. José Eugenio Carbó Ayala y la Dra. Otmara Guirado Blanco.

El Dr. José Eugenio Carbó Ayala se había graduado como Doctor en Estomatología en el año 1977 en la Facultad de Estomatología de la Universidad de La Habana. Era Especialista de Segundo Grado en Anatomía Humana, Máster en Educación Avanzada y Profesor Titular en Anatomía Humana.

Su labor docente fue intensa y versátil: enseñó diversas asignaturas en diferentes especialidades o carreras, en escenarios docentes nacionales e internacionales (Asia, África y América Latina) donde cumplió misiones internacionalistas o de colaboración docente. Además, impartió cursos de posgrado, tutoró tesis, asesoró docentes noveles, integró tribunales de tesis y ocupó diversas responsabilidades académicas y administrativas.

Sería imperdonable no destacar aspectos tales como su contribución a la preparación de las asignaturas de cuyos colectivos fue miembro. Ello está en relación con algunos rasgos de su personalidad que sobresalían: la inteligencia, su elevada cultura general, la organización y estética inmaculada en todo lo que hiciera, el autodidactismo al máximo nivel y la vocación natural de enseñar. Acumuló más de 20 publicaciones, incluyendo libros de textos (algunos de los cuales son usados actualmente por nuestros estudiantes). Los planes de clases, informes y cualquier documento que saliera de su intelecto ostentaban una calidad insuperable. Sin lugar a dudas, sus aportes serán retomados por los docentes de las ciencias básicas biomédicas y sus exalumnos no olvidarán sus admirables clases magistrales.

Al morir atesoraba entre otras las medallas de Trabajador Internacionalista, José Tey y Juan Tomás Roig.

Santa Clara oct.-dic.

La Doctora en Ciencias Médicas Otmara Guirado Blanco, se graduó de Doctora en Medicina en 1979 en el Instituto Superior de Ciencias Médicas de Villa Clara, era Especialista de Segundo Grado en Fisiología Normal y Patológica, Máster en Educación Médica, Profesora Auxiliar y Consultante e Investigadora Titular. En su meritoria trayectoria profesional de más de 40 años se destacó por la entrega con calidad a la enseñanza de pregrado y posgrado, a la formación de especialistas en Fisiología Normal y Patológica en las provincias de Cienfuegos, Villa Clara y Sancti Spíritus. Participó en la gerencia de los procesos universitarios como profesora principal de asignatura y jefe de departamento docente, hasta vicerrectora de investigaciones; se caracterizó por el sentido de la responsabilidad, la exigencia y el rigor en su trabajo.

Al partir físicamente trabajaba como investigadora titular y asesora metodológica en la Unidad de Investigaciones Biomédicas (Unib) con importantes responsabilidades en la Dirección de Ciencia y Técnica en esta universidad, con un desempeño fundamental en el diseño, elaboración e implementación del programa de doctorado "Ciencias básicas como fundamento de las clínicas médicas", donde era miembro de su comité académico, líder de una de sus líneas de investigación y tutora de un total de cuatro doctorandos.

Publicó más de 40 artículos científicos en revistas nacionales e internacionales de visibilidad reconocida, relacionados con la hipertensión arterial, la hiperreactividad cardiovascular, la biología molecular del cáncer y el estrés oxidativo, fundamentalmente. Impartió varios cursos de posgrado relacionados con la hipertensión arterial y la gerencia de la ciencia, y participó en cerca de un centenar de eventos científicos internacionales, nacionales y provinciales.

Fue miembro del jurado del concurso Premio Anual de Salud a nivel provincial durante varios años, presidenta y miembro del jurado del fórum de ciencia y técnica de la Unib y de esta universidad médica. Actuó como presidenta de tribunales de examen estatal y de tesis para especialistas de primero y segundo grados en Fisiología Normal y Patológica, y en la Comisión de Ciencia y Técnica del Consejo Científico Provincial de la Salud en Villa Clara.

Santa Clara oct.-dic.

Fue miembro de tribunales para promoción de categoría docente en Genética, e integró la Comisión de Grados Científicos de la Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara hasta el año 2020, el Consejo Científico de la Unib y el Tribunal Nacional Permanente de Ciencias Básicas Biomédicas.

Entre los principales reconocimientos recibidos por la actividad científica y docente se encuentran:

- Personalidad distinguida de la Ciencia en Villa Clara, entregado en enero 2020.
- Obtención de las medallas Manuel Fajardo Rivero y Juan Tomás Roig.
- Numerosos certificados y reconocimientos por los resultados científicos en su universidad incluyendo la Distinción Ricardo Jorge Oropesa por su labor como directivo del proceso académico.

Nuestra comunidad científica médica está de luto: la pandemia ha truncado además la vida de otros profesionales de la salud en Villa Clara de diferentes especialidades médicas, tan prestigiosos como estos, a los cuales rendimos tributo eterno con nuestra diaria labor profesional, porque como dijera Martí: "...no mueren los que a la ciencia y la Patria hicieron bien".⁽¹⁾

Llegue a sus familiares, colegas y amigos nuestras más sentidas condolencias.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

1. Valdés Galarraga R. Diccionario del pensamiento martiano. 4ed. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales; 2007. p. 444.

Declaración de intereses

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.

Contribución de los autores

Paz Maritza Franco Pérez, Oscar Cañizares Luna, José Osvaldo Enríquez Clavelo: participaron en la recolección de la información, confección del informe final y su revisión.

Este artículo está publicado bajo la licencia [Creative Commons](#)